

prend les dernières années comme point de repère, l'avenir devrait permettre la continuation et l'élargissement des activités où le Commonwealth a déjà fait ses preuves, soit la consultation et la coopération fonctionnelle. Lors de leur réunion de 1973, les chefs de gouvernement ont formulé ainsi leur ligne de conduite pour l'avenir: "Les Chefs de gouvernement sont convaincus que l'association a démontré, une fois de plus, sa vitalité et sa souplesse. Ils entendent tirer parti, dans toute la mesure possible, des mécanismes existants afin de mettre en application les principes de la Déclaration du Commonwealth et d'accélérer le rythme du développement économique et social parmi ses membres les moins nantis"⁹. Comme le soulignait le premier ministre Trudeau lors de la réunion de 1973, à Ottawa, "le Commonwealth est pour nombre d'entre nous une fenêtre ouverte sur le monde. Pour les observateurs contemporains et même pour les historiens de l'avenir, le mot Commonwealth sera irrévocablement associé à la volonté d'hommes et de femmes libres, représentant plus du quart de la population mondiale, de se rassembler, de discuter et de se comprendre".

⁹ Réunion des Chefs de gouvernement du Commonwealth, Ottawa, 1973. Extrait du communiqué final.